



Benigno Avalos Ansieto

Escritores de Chañaral: La Seducción de las palabras en Erasmo Bernales

Erasmo Bernales Gaete nació en Chañaral, el 6 de agosto de 1906. Hoy al cumplir 93 años, se mantiene aún en vigor, a pesar de que ha permanecido seis meses con su salud quebrantada. Siempre se ha mantenido en movimiento perpetuo, realizando actividades culturales. Es poeta y narrador, residente más de cincuenta años en Vallenar, donde ejerció la mayor parte de su labor docente, como inspector General de la antigua Escuela Industrial de esta ciudad. Merecedor de numerosos galardones a nivel regional y nacional. En 1995 obtuvo el Premio Regional-Nacional de Literatura, otorgado por el círculo Literario "Carlos Mondaca" de La Serena.

En dos de mis obras ya me había referido a la vida y obra de este escritor chañaralino. Y he dicho que "de sus versos fluye la palabra sonora, o la metáfora elegante, y que maneja su lenguaje poético con soltura y maestría". Creemos que Bernales posee un arsenal de metáforas preconcebidas, que saca a relucir en momentos oportunos. Podríamos decir que sus poemas se ponen al servicio de la metáfora, sin necesidad de sumergirse en vivenciales estratos", sólo con un poco de imaginación y buen oído y una técnica perfecta. Es autor de varios libros de versos, como "La Clorofila en la piedra", "Motín de sol y rocas", "La Estampida rota" y su último gran

poemario: "La Canción del Regreso" su obra más vivencial, inspirada en el amor a su puerto natal, que es un libro intenso. En toda su obra anterior, el poeta le ha concedido mayor atención a su perfección formal, a la técnica de la versificación. Pero en esta última aparece el poeta emotivo, inmerso en lejanas evocaciones afectivas.

Erasmo Bernales ha incursionado con éxito en otros géneros literarios, como el cuento y la novela. Recordemos que, hace algunos años, la Fundación "Tichauer" le premió su novela, aún inédita, "La Orgía del Oro Blanco", inspirada en el auge de las salitreras. Esta sería una de las escasas obras que han incursionado en la realidad ya pasada de la vida y muerte de la industria del nitrato, expresada aneclóticamente.

En Chañaral existe un círculo Literario que lleva su nombre: "Erasmo Bernales Gaete". Esta ciudad lo ha declarado "Hijo Ilustre" título que también le han concedido las comunas de Vallenar, Freirina y Taltal, ciudad en la que él pasó su juventud y sus primeros años de docencia.

Interpretando el sentir de sus colegas, profesores jubilados y escritores atacameños, felicitamos muy cordialmente a este distinguido intelectual, deseándole un pronto restablecimiento de su salud.

Escritores de Chañaral, la seducción de las palabras en Erasmo Bernales [artículo] Benigno Avalos A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Avalos Ansieto, Benigno, 1909-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Escritores de Chañaral, la seducción de las palabras en Erasmo Bernales [artículo] Benigno Avalos A. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)